

REVISTA DE INVESTIGACIÓN SOCIAL

AÑO III, NÚMERO 5

Invierno, 2007





Universidad Nacional Autónoma de México Instituto de Investigaciones Sociales

CD 301 / R LC H8 / R

Revista de Investigación Social / ed. por el Instituto de Investigaciones Sociales. - - Vol. 1, No. 1 (Verano de 2006-). – México: Universidad Nacional Autónoma de México, IIS, 2006- V-. Semestral

Publicación semestral del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, aceptada por el Comité de Evaluación y Selección de Publicaciones de la Dirección General de Bibliotecas de la UNAM para su inclusión en Citas Latinoamericanas en Ciencias Sociales y Humanidades (CLASE), base de datos bibliográfica de revistas especializadas en ciencias sociales y humanidades.

D.R. © 2009, UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO INSTITUTO DE INVESTIGACIONES SOCIALES Circuito Mario de la Cueva s/n, Ciudad de la Investigación en Humanidades, Ciudad Universitaria, C.P. 04510, México, D.F. ISSN: en trámite (folio número 295/08)

Jefa del Departamento de Publicaciones: Berenise Hernández Alanís Cuidado de la edición: Mauro Chávez Rodríguez Diseño editorial y formación: Blanca Rosa Rosas A. Portada: Cynthia Trigos Suzán

Certificado de licitud de título: 04-2007-062809484500-102, expedido el 28 de junio de 2007 y concedida la renovación de la reserva de derechos al uso exclusivo del título el 28 de junio de 2008 por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Se terminó de imprimir en febrero de 2009 en Master Copy, S.A. de C.V., ubicada en Av. Coyoacán No. 1450 bis, Col. Del Valle, Deleg. Benito Juárez, C.P. 03220. Tiraje: 200 ejemplares.

Se prohíbe la reproducción total o parcial de los artículos de esta revista por cualquier medio, sea éste electrónico, mecánico, por fotocopia, grabación u otros métodos, sin la autorización previa y por escrito del titular de los derechos de autor.

REVISTA DE INVESTIGACIÓN SOCIAL

Año III, número 5

Invierno, 2007

Ris

Contenido

Presentacion
Carlos Welti Chanes
Investigación
Discursos sobre la infancia anormal y las prácticas de la educación especial en la primera mitad del siglo xx en México
Antonio Padilla Arroyo
Las reformas estructurales en América Latina y el derecho a la salud
María Esperanza Echeverry López
De lo global a lo local en la configuración de las comunidades urbanas
María Concepción Martínez Omaña 67
Teoría y debate
Performativity and National Identity: Japan's Domestic policies
Elisa Montiel

DEBATE DE COYUNTURA
Del Plan Puebla-Panamá al Proyecto Mesoamérica, a través del Plan Colombia
Juan Manuel Sandoval Palacios

Presentación

CARLOS WELTI CHANES

Los artículos que se incluyen en este número de la Revista de Investigación Social (RIS) han sido elaborados por investigadores de instituciones tanto mexicanas como extranjeras ubicadas más allá de nuestra región. Estos textos ofrecen un interesante panorama de los temas de estudio de los científicos sociales y constituyen un aporte al desarrollo de cada una de las disciplinas en que se ubican, además de generar elementos que pueden servir de base para solucionar los problemas tratados y difundir su conocimiento para fomentar su análisis desde diversas perspectivas.

Las tres secciones en que se divide la RIS, conformada por: *a*) resultados de investigación, *b*) teoría y *c*) debate, han sido cubiertas por textos muy sugerentes que abarcan temas de educación, derechos humanos y salud, globalización y desarrollo local, identidad nacional y, finalmente, cooperación internacional y seguridad nacional.

El historiador Antonio Padilla Arroyo, quien ha estado dedicado al análisis institucional de organizaciones públicas de los siglos XIX y XX y al estudio de la infancia en México en el mismo periodo (vale la pena recordar su excelente libro: La infancia en los siglos XIX y XX. Discursos e imágenes, espacios y prácticas) ofrece un texto sobre las ideas pedagógicas de algunos especialistas en las primeras décadas del siglo pasado y sobre la educación dedicada a la niñez que por razones psicológicas o por limitaciones físicas requería de un tratamiento especial. El análisis documental que realiza muestra la importancia que se dio a esta población desde el punto de vista pedagógico y los incipientes avances que

se lograron en el sistema educativo, que aun hoy dista mucho de responder a las necesidades de esta población.

María Esperanza Echeverry López, académica de la Universidad de Antioquia, Colombia, y especialista en el estudio de políticas de salud, presenta en su artículo una muestra de los trabajos que por varios años ha realizado para evaluar las consecuencias que sobre el ejercicio de los derechos sociales básicos tienen las reformas estructurales impulsadas en Latinoamérica con el objetivo de privatizar los sistemas de salud y seguridad social. El panorama que describe la autora invita a hacer una reflexión para estimar el efecto combinado de estas políticas y la crisis económica que enfrenta nuestra sociedad sobre las condiciones de vida de la población, y concretamente sobre su salud y sobrevivencia.

María Concepción Martínez Omaña, miembro de la planta académica del Instituto de Investigaciones José Ma. Luis Mora y especialista en temas urbanos, ha incorporado en años recientes la historia oral como herramienta científica para conocer y explicar los cambios que se producen en las grandes ciudades. Un ejemplo de los análisis que ha realizado para estudiar la ciudad de México lo constituye el artículo incluido en este número de la RIS, en el cual, a través de una serie de testimonios de los habitantes de esta urbe, se perciben las transformaciones ocurridas en su entorno, que son para la autora la manifestación más clara de procesos que forman parte de la globalización económica y que generan nuevas maneras de interactuar en el espacio en que transcurre la vida cotidiana de los ciudadanos que en una gran proporción son desplazados por la modernidad, representada por los intereses de las inmobiliarias, que multiplican la densidad demográfica en las unidades habitacionales al convertir las viviendas unifamiliares en grandes edificios.

Desde su creación, la RIS se propuso incluir textos en el idioma original en que fueron redactados, ya sea español, inglés

Presentación

o portugués, por lo que presenta un artículo escrito en inglés por la investigadora mexicana Elisa Montiel, quien forma parte del Peace Research Institute, ubicado en Oslo, Noruega. En su artículo la autora hace evidentes las potencialidades de utilizar el concepto de performativity, desarrollado por Judith Butler para estudiar los procesos de construcción de identidad de género, en el análisis de los procesos de construcción de la identidad nacional, aplicándolo al caso de Japón, cuya sociedad ha sido objeto de su trabajo académico en años recientes. La autora muestra que la identidad nacional es una construcción social en la que, como en el caso de Japón, la política interna ha sido el actor más importante. Esta idea confronta a una serie de posiciones que suponen que la identidad nacional en Japón es un proceso que se origina "naturalmente" a través de la historia, por las condiciones geográficas del país, que permiten que un grupo étnico pueda considerarse claramente ligado a un territorio cuyas fronteras han quedado establecidas sin dificultad.

Juan Manuel Sandoval Palacios, doctor en antropología e investigador del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), trata en su artículo un tema de especial interés en la actual coyuntura regional, relacionado con los tratados internacionales en materia de cooperación económica, con implicaciones que van más allá de sus objetivos formales de cooperación para el desarrollo y que ponen en riesgo la soberanía de los países de una amplia zona que va de México a Colombia, pasando por todo el istmo centroamericano. En su texto, el autor muestra cómo los intereses norteamericanos han aprovechado el Plan Colombia, dedicado a ofrecer ayuda económica y estratégica al gobierno de este país "para luchar contra el terrorismo", el Plan Puebla-Panamá y la Iniciativa Mérida, en el caso concreto de México, para ampliar su estrategia de intervención en los asuntos latinoamericanos a través del Proyecto Mesoamérica. El amplio conocimiento del autor sobre estos temas deriva de una larga trayectoria dedicada

CARLOS WELTI CHANES

a su análisis y de su activa participación en organizaciones no gubernamentales preocupadas por evaluar el impacto de este tipo de iniciativas en las condiciones de vida de la población.